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附錄 6 
 

 

 

 

來函檔案 ：CB4/PAC/R67 電話 ： 2761 5002 

本函檔號 ：HD 3-8/SD/BW- 5/9/4/3 (C) 圖文傳真 ： 2761 1110 

 

香港中區立法會道 1號 

立法會綜合大樓 

立法會政府帳目委員會   

議會秘書 

(經辨人：朱先生) 

 

 

朱先生： 

 

政府帳目委員會 

就審計署署長第六十七號報告書第 1章 

公共租住屋邨單位的維修保養和與安全有關的改善工作 

的考慮 

 

 就貴處在 2016 年 12 月 14 日標題事宜致運輸及房屋局局長的查詢，本

人現將政府的回覆夾於附件，以供參閱。 

 

2. 在項目 II（v）的答覆中，我們提供了政府部門的內部通信以及抽樣驗

水的原始數據，這些均屬機密資料。這些資料的傳閱及發放應僅限於政府帳目委

員會。就驗水結果的原始數據，我們遮蓋了可供識別有關單位/設施的資料，以

保障有關租戶的私隱。 

 

3. 英語譯本將隨後提交。 

 

運輸及房屋局局長 

 

 

(應耀康    代行) 

 

2016 年 12 月 22 日 

附件 

 

中文翻譯本 
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副本送： 運輸及房屋局局長 (包含附件) 

 財經事務及庫務局局長 ) 不包含附件 

 審計署署長 ) 

 水務署署長 ) 
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附件 (第 1 部分，共 2 部分) 

 

我們於 2016 年 12 月 10 日政府帳目委員會（帳委會）的公開聆訊

中，就審計報告第 1 章第 2 部分有關「租住公屋邨單位的室內保

養」向委員提供進一步資料。因應帳委會 2016 年 12 月 14 日來信

中的提問，我們現答覆如下： 

 

 

(I) 租住公屋邨單位的室內保養 

 

(a) 全方位維修計劃是一個由香港房屋委員會(房委會)主動提

出，為住戶進行勘察、維修及教育的計劃。在住戶沒有需

要，沒有要求維修時，房委會為未雨綢繆，而有系統地勘

察單位，以便盡早維修，使樓宇更健康。從經驗得知，類

似情況下入屋率不易達到高水平。而全方位維修計劃在第

一和第二週期內能達到 77.6% 和 78.4%已算是相當高的比

率。雖然如此，房委會認同審計報告第 2.16 段所述，當中

在兩個週期內都未能進入勘察單位的情況未符理想。一直

以來房委會都在嘗試不同辦法提高入屋率，在未來亦會持

續這方面的努力，我們樂意考慮各種建議，包括更好的預

約安排等等。 

 

 

(b) 房屋署(房署)曾經考慮推行賞勵計劃。其後，有見居民對

全方位維修計劃的反應正面，整體入屋率近八成；再者，

推行賞勵計劃有一定的複雜性，在善用公帑的原則下，我

們沒有推行賞勵計劃。 

 

 

(c) 未能入屋勘察的原因很多，包括居民的生活模式，例如工

作繁忙或工作不定時而未能配合全方位維修計劃的服務。

我們一直認為，鼓勵參與的具體方法，應與問題的緩急輕

重相稱。正如在上述(I)(a)所提到，全方位維修計劃是一

個由房委會主動提出，為住戶進行勘察、維修及教育的計

劃。我們提出這服務時，從居民而言可能看不到單位有維
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修或安全的問題而需要勘察、維修。我們會持續研究如何

提高入屋率，包括適當地引入不同程度的罰則。 

  

 

(d) 根據記錄，由 2011 至 2016 年間，共發出 872 封警告信。正

如上文(I)(a)及(c)解釋，基於計劃的性質，我們一直傾向

較多採用鼓勵的方法來提高入屋率。在全方位計劃推行期

間，房署並不是一次未能入屋便立即向租戶發出警告信。對

每個單位而言，維修大使必會嘗試三次探訪，之後，再由屋

邨辦事處跟進。在計劃完結後的六個月，房署仍然會嘗試與

住戶聯絡。因此，每單位實際上有不止三次嘗試。 

 

 另外，上門不遇時，必以便函通知住戶，邀請他們與位於該

座地下大堂的客戶服務櫃台預約。最後，在各方法都無效

時，才考慮發出警告信。目前，各屋邨前線人員會因應個別

屋邨的情況，考慮發出警告信。經透過多方面的努力及發出

警告信，屋邨的整體入屋率都有所提升。 

 

 

(e) 見附件-(I)(e)。 

 

 

(f) 正如上文所述，基於全方位維修計劃的性質，約 80% 的入

屋率已是相當高的水平。我們會繼續研究方法，提高入屋

率，但認為沒有客觀基礎讓我們可以負責任地設定一個硬

性入屋率指標。 

 

 

(g) 對於是否在假日進行勘察，我們持開放的態度。根據房署守

則，在資源的許可下，如居民要求，房署可以安排在假日內

進行。但因為在勘察期間經常發現一些需要維修的地方，而

在全方位維修計劃下，那些維修項目都盡可能在勘察期間一

併進行，以免要與住戶另外再約時間，為他們帶來不便。礙

於法例所限，除非已取得有效的建築噪音許可証，不得在假

日等的限制時間內，使用機動設備進行一般建築工程。正如
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(I)(a)所述，我們會因應居民的實際情況，檢討預約，入屋

勘查和有關安排。 

 

 

(h) 根據審計報告第 2.5 段指出，混凝土剝落和漏水的施工通知

單數目，由第一週期的 146 680 份減少至第二週期的 83 750

份，減幅為 43%。另外，據資料顯示，全方位維修計劃完結

後一年，在 80 965 個於全方位維修計劃第二週期內未能入

屋勘察的單位中，收到居民要求涉及混凝土剝落維修有

2 066 單位(2.6%)，漏水維修有 224 單位(0.3%)。可見，對

於樓宇安全有較大威脅的維修問題只佔極少數。 

 

 

(i) 正如審計報告第 2.25b 段所述，全方位維修計劃和日常家居

維修服務的目的不同，全方位維修計劃是預防性的保養服

務，而日常家居維修服務則是在住戶有眼前需要時，迅速回

應提供維修服務。住戶在要求日常家居維修服務時，一般只

專注於他們所需要的維修項目是否能盡快完成。如要同時進

行全面的勘察和維修，可能對他們增加不便。 

 

然而，我們會繼續考慮提高全方位維修計劃的入屋率的方

法，包括在日常家居維修服務時進行室內勘察。 

 

 

(j) 家居維修大使的服務表現評核是採用較嚴格標準的監察機

制。個別家居維修大使未到 65 分服務標準分數，主要原因

可能是團隊中大使的流動性較高。正如審計報告第 2.19 段

所述，全方位維修計劃工作隊在每個屋邨的總得分由 60 至

90 分不等(60 分為合格分數)，均高於合格分數。無論如何，

房署會加強培訓，提升大使的水平。 
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(k) 如要在租置計劃屋邨的公用地方設立流動維修保養教育

徑，需先獲所屬業主立案法團批准。根據經驗，租置計劃屋

邨業主立案法團曾以不同原因拒絕在其屋邨公用地方設立

服務櫃台、流動維修保養教育徑等。另外，位處離島的屋邨

規模較小，因此在全方位維修計劃服務台附近設立的迷你版

流動維修保養教育徑已起教育宣傳作用。 

 

 房署會繼續嘗試游說業主立案法團在租置計劃屋邨讓我們

設立流動維修保養教育徑。 

 

 

(l) 房署前線同事會因應個別的租置計劃屋邨的業主立案法團

的運作情況，以各種可行方式與他們聯絡。一些典型的聯絡

記錄見附件-(I)(l)。 

 

 

(m) 建造業從業員的流動性普遍較大。當家居維修大使獲得足夠

經驗時，部份會尋求其他發展機會。在招聘大使方面，房署

沒有設年齡或性別限制，投考者只要符合入職要求，均會獲

考慮。 

 

 雖然大使流動性比較高，但他們的在職的時間平均超過 18

個月，當中約四份一人服務超過三年。在離職的同事中，有

約三成多重投房署其他的長期職位。 

 

 另外，因為家居維修工作重複性高，新任的家居維修大使在

經短期訓練後，便能投入勘察和監督的正常工作。人事交替

對整體運作影響有限。房署亦會加強培訓，進一步減輕影響。 

 

 至於把大使職位轉為長期公務員職位，需要考慮部門有限的

人力資源分配。
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(n) 日常維修施工量的增加，經歷了一個過程，審計報告附錄 G

顯示，計劃開始的首兩年，12/13 年施工量較 11/12 年增加

19%，13/14 年增加 16%，但 14/15 年及 15/16 年則只增加

5.4% 及 7% 。從這些數字可見，計劃開始的初期，成功提

升居民保養方面的意識，但後期的施工量亦在較低位穩定下

來。 

 

另外，正如審計報告第 2.28 段所述，施工通知單增加的原

因如下: 

 

(i)  租住公屋老化 - 樓齡超過 30 年的租住公屋所佔比

例，由2011年 3月的24% 增至 2016年 3月的逾40%；

及 

 

(ii)  租住公屋數量增加 - 在 2011–12 至 2015–16 年

度期間，租住公屋單位數量增加了 4.6%。 

 

施工通知單上的維修項目記錄是一個通用的分類敘述，適用

於同類中的不同項目。因此相同的維修項目記錄在同一住宅

單位可能涉及不同的施工項目，例如「維修污水渠」包括維

修主渠、橫渠、或其他配件。審計報告中第 2.28 段註 25 所

提及的個案，雖然是同屬於維修污水渠項目記錄的一個通用

分類敘述，但三次不同的維修卻是不同施工項目分別為更換

洗手盆的去水管，更換坐廁氣喉和更換外牆污水喉。 

 

在提高工程質量方面，我們會嚴格執行合約要求，一旦發現

材料，工藝等方面有問題，即指令承建商從速修正，直至有

關工程達到既定水平。我們亦已採用建築工程保養工作表現

評分制，定期評核承建商的工作表現。 

 

在檢討日常家居維修計劃時，我們會善用資訊系統內的資

料，以幫助工種及趨勢分析，及找出懷疑重複的施工項目。
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(o) 正如在審計報告第 2.33(c)段的回應，房署在選擇屋邨或工

程項目作抽樣核實時，會側重於一些懷疑出現成效問題或潛

在風險較高的屋邨，核證探訪的次數會較頻密，而有些屋邨

在抽查中未被選中。我們認為這類風險為本的抽樣方法，較

具成本效益。然而，在風險為本的抽樣的同時，亦須繼續隨

機抽樣，兩者相輔而行。 

 

 

(p) 一般常見的維修項目包括換水箱、更換洗面盆、石屎維修、

更換廁所門、重鋪瓷磚、換窗等。因應維修項目不同，所包

括的細項及工序數目亦有不同。在作抽樣核實時，項目中任

何細項或工序的瑕疵，都被記錄下來。而大部分細項都已達

標，以至整個維修成品亦已達功能上的要求。當然，有瑕疵

的細項可透過適當修正，進一步提升外觀等效果。例如，更

換洗面盆時所做的硅膠封邊不順滑，需重注硅膠。又如石屎

(混凝土)剝落維修後，面漆不整潔，需要重髹改善。 

 

 所以，引用審計報告第 2.37 段，提及的 133 個單位中進行

了大約 2800 個的工程細項，不理想的細項有 385 個，比例

約為 14%，即 385／2800。這亦與房署委聘獨立顧問以隨機

抽樣所得的用戶意見調查的結果，即整體滿意程度達八成吻

合。 

 

 

(q) 房屋署署長在12月10日政府帳目委員會會議開場而就此作

出分析。 

 

 突擊巡查這類覆檢，目的主要不是衡量成效，而是監察、警

醒員工及承建商，希望持續地拉高他們的工作水平，因此，

評核的水平訂得比較高。長遠而言，我們希望不斷提高水

平，因此未來這類覆檢會繼續發現不理想，令員工及承建商

不能自滿同時更需要不斷改進。 
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(r) 房署一向有一套由各級前線工程人員負責的日常巡查和驗

收機制。對一些重要的工序、如混凝土剝落維修和防水層施

工等，更作 100%全面檢查。除此之外，亦定時由突擊巡查

組和工作表現驗證小組對工程和監管程序作抽樣審核。 

 

全方位維修計劃及日常家居維修服務均透過區域保養合約

進行。 

 

房委會採以名冊制度，管理承建商，制度有一套優先投標機

會安排，按承建商過往的表現分派投標機會，表現較差的承

建商，投標機會較少或不獲投標機會。同時，對已獲批合約

的承建商而言，當保養合約自開始頭五季在建築工程保養工

作表現評分制內任何一季得分少於 60分或平均得分少於 65

分, 區域保養合約的年期就會由三年縮短至兩年。過去五年

間, 分別有四張區域保養合約的年期由三年縮短至兩年。 

 

 

(s) 「日常家居維修服務」已在所有屋邨推行，每年發出多達

40 多萬施工通知單，參予的家居維修技術團隊眾多，日常

維修工作由當邨的前線員工負責監工及驗收，故有可能出現

差異。 

 

為確保維修工程服務的質素和一致性，本署會作出定期核

實。本署會繼續提供訓練給家居維修技術團隊，以提升員工

驗收維修項目的能力。 
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附件 -(I)(e)-1 
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附件 -(I)(e)-2 
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附件 -(I)(l)-1 
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附件 -(I)(l)-1 
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附件 -(I)(l)-2 

*委員會秘書附註：本文件只備英文本。
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附件 -(I)(l)-2 

 
 

 
 
 
 
 



- 76 -  

附件 -(I)(l)-2 
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附件 -(I)(l)-2 
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附件 -(I)(l)-3 

 
 

Abstract from a pre-meeting notes of Long Ping Estate 
 
 
 
 
  

*委員會秘書附註：本文件只備英文本。
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附件 -(I)(l)-4 

 
Abstract from a pre-meeting notes of Tin King and Leung King Estate 
 
 
 
 

*委員會秘書附註：本文件只備英文本。
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附件 (第 2 部分，共 2 部分) 

 

自「公共屋邨食水含鉛超標事件」發生以來，我們一直透過各種

渠道，包括記者會、新聞公報、立法會會議和文件、香港房屋委

員會（房委會）會議和文件等，報告在各個方面的主要發展。我

們亦於 2016 年 12 月 10 日政府帳目委員會（帳委會）的公開聆訊

中，就審計報告第 1 章第 3 部分有關「租住公屋食水含鉛抽樣測

試的跟進行動」向委員提供進一步資料。因應帳委會 2016 年 12

月 14 日來信中的提問，我們現答覆如下： 

 

(II) 租住公屋食水含鉛抽樣測試的跟進行動 

 

(t)  兩個超標樣本都是來自啟晴邨的非住宅單位。 

 

  正如我們過往多次向公眾解釋，我們在進行抽樣驗水工作

時，首要關注住戶的食水，因食水含鉛超標對於經常把供水

用作飲食用途的住宅租戶的影響較大。因此，我們每當完成

一批樣本的驗水後便會透過記者會或新聞公報作出公布。我

們於 2015 年 7 月 11 日公布啟晴邨的驗水結果，在總共抽取

的 115 個樣本中，有 7個含鉛量超出世衞暫定準則值。 

 

 除了住宅部分外，我們亦沒有忽略非住宅部分的供水水質。

正如過往提及，我們於去年 8 月開始亦從這些設於公共屋邨

的非住宅設施更有系統地抽樣驗水。正如審計報告第 1 章第

3 部分表四所述，我們在 2015 年 8 月 15 日抽取 6 個來自啟

晴邨非住宅單位的樣本，其中包括審計報告所指的 2 個不合

準則樣本。其後，我們將驗水結果通知有關的非住宅租戶。 

 

 我們在整理和統計數據時，由於整個公屋抽樣驗水工作涉及

食水樣本數目衆多，而且相關非住宅單位的抽樣驗水是在公

布啟晴邨為「受影響屋邨」之後，我們遺漏把啟晴邨這 2 個

非住宅單位的樣本計算在超標樣本的數目內。儘管出現以上

差異，但我們曾公布的資料，包括為公共屋邨抽取的樣本總

數，以及受影響公屋的數目均維持不變。  
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 我們會根據審計署的建議，將來在編製統計數字時，聯同水

務署致力減少數據分類錯誤等等問題。 

 

 

(u)  2015 年 7 月 10 日（星期五）晚上公布啟晴邨食水含鉛超標

之後，政務司司長於 2015 年 7 月 11 日（星期六）上午舉行

跨部門高層會議，統籌有關的跟進工作。在 2015 年 7 月至 8

月期間，舉行了 15 次會議，出席的人員包括相關主要官員以

及運輸及房屋局、房屋署、發展局、水務署、食物及衞生局、

衞生署、政府化驗所、政府新聞處、民政事務總署，以及醫

院管理局等部門的高層官員。其他政策局／部門，例如教育

局、勞工及福利局，社會福利署，政府產業署，建築署，政

府物流服務署等代表亦按需要出席會議。這 15 次會議的日期

和議程載於附件(II)(u)。 

 

 

(v)  2015 年 7 月 20 日至 8月 7日涵蓋的七次跨部門會議的相關

文件和記錄（電郵通訊只有英文）載於附件(II)(v)。由於內

部或部門之間的通訊(包括電郵)眾多，附件(II)(v)所載資料

是我們在帳委會秘書處指定時間內，各相關部門從檔案中所

找到的主要文件和記錄。 

 

 房委會主席於去年7月15日宣布會較有系統地為公共屋邨抽

樣驗水。由於有關工作橫跨多個政府部門，運輸及房屋局常

任秘書長(房屋)於 7月 20 日召開首次跨部門會議，以協調各

部門的工作，成員包括房屋署、水務署、政府化驗所，以及

衞生署代表。跨部門會議的工作是檢視為公共屋邨抽樣驗水

的結果，並協調跟進行動。 

 

 正如附件(II)(v)所顯示，該七次會議的大致情況是－ 

 

(a) 房屋署會在每次會議之前發出電郵通知跨部門會議成

員出席會議； 
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(b) 在會議舉行之前，水務署把有關屋邨的抽樣驗水數據發

放給跨部門會議成員。水務署會在跨部門會議上報告抽

樣驗水結果和就驗水數據提供專業意見或其他補充資

料。與會者會檢視有關數據，以及討論跟進行動； 

 

(c)  每次會議之後，我們透過記者會或新聞公報等作出公

布，讓公眾和受影響租戶得悉公共屋邨受食水含鉛超標

影響的程度，包括有關屋邨所抽取的樣本數目和不合準

則樣本的數目；以及我們會採取的跟進行動，包括提供

樽裝水、水箱、設置街喉、舉行居民大會、派發健康資

訊、要求承建商跟進等。 

 

從附件(II)(v)可見，該七次會議主要是處理關於個別屋邨的

驗水數據，以及就被判斷為食水含鉛超標的屋邨所須採取的

跟進行動。另外， 

 

(a) 會議就驗水數據及跟進這兩方面的結果，我們會透過傳

媒向公眾交待； 

 

(b) 就食水含鉛超標的屋邨所須採取的跟進工作會即時開

展，例如即時派發樽裝水，當晚舉行居民大會等等； 

 

(c) 會議基本上採納絕大部分的驗水結果，只討論其中少量

個案，而最終只就 5個樣本基於專業理由而決定剔除。

基於這類專業理由而剔除樣本的做法，在七次會議之前

的 2015 年 7 月 14 日及 7 月 15 日記者會上水務署已作

詳細介紹；以及 

 

(d) 就該 5個樣本，相關的會議是 2015 年 7 月 23 日和 8月

3 日舉行，而會議所處理的驗水原始記錄分別在附件

(II)(v)附錄 2B 及 5B - 

 

(i) 從附錄 2B 可見，水務署的原始記錄已分析怡明邨的

一個水樣本，基於一些理由被視為“doubtful＂

(對該檢驗結果存疑)； 



- 83 -  

(ii) 從附錄 5B 可見，水務署的原始記錄就石硤尾邨第

二期的 2 個樣本及紅磡邨第二期的 1 個樣本提出

一些理由，該 3 個樣本應被“superseded＂(取

代)。紅磡邨第二期另 1 個樣本在附錄 5B 的文件

中未有提及，但如審計報告第 1 章第 3 部分第

3.13(d)所述，水務署憶述了剔除該樣本的理由。 

 

同一個會議在決定剔除該 4 個樣本的同時，確認

相關 2 個屋邨的 21 個樣本超標，而我們因此在

2015 年 8 月 3 日的記者會上宣布石硤尾邨第二期

及紅磡邨第二期的食水含鉛超標。 

 

 

(w)  房委會主席於去年7月15日宣布會較有系統地為公共屋邨抽

樣驗水。由於有關工作橫跨多個政府部門，運輸及房屋局常

任秘書長(房屋)於 7月 20 日召開首次跨部門會議，以協調各

部門的工作，成員包括房屋署、水務署、政府化驗所，以及

衞生署代表。最初七次會議沒有備存會議記錄，並不是一個

經過思考或討論的決定。第八次會議時主席提出，並開始為

跨部門會議的決定備存記錄。 

 

  我們同意審計署的建議，應確保在類似的情況備存會議記

錄。然而，如上文(v)項解釋，該七次跨部門會議處理的驗水

數據及就食水含鉛超標屋邨的跟進工作，基本上都隨即公布

及執行。我們不能亦無需要基於會議記錄才向公眾發布資訊

及執行跟進工作。雖然沒有會議記錄，就該七次會議所處理

的樣本，部門存有原始記錄，包括剔除個別樣本的原因，可

供查考。因應食水含鉛超標調查委員會和審計署的查詢，我

們於較早前亦已提供相關資料。就帳委會的提問，我們將有

關資料載於附件(II)(v)，供委員參考。 

 

(x) 

及 

(y) 

正如上文(v)項所述，該七次跨部門會議後，我們透過記者

會或新聞公報等公布驗水數據及跟進行動。 

 

在跨部門會議及舉行記者會或發出新聞公報之間的時間，各
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部門會審視擬稿，核實將要發放的資料，包括有關抽樣驗水

的結果和會採取的跟進行動。與此同時，運輸及房屋局常任

秘書長(房屋)會向運輸及房屋局局長匯報進展，而最終向傳

媒發布的資訊亦會事前呈交局長。最初七次跨部門會議後舉

行了 4次記者會，運輸及房屋局局長和運輸及房屋局常任秘

書長(房屋)均有出席。 

 

運輸及房屋局常任秘書長(房屋)並沒有就他主持的跨部門

會議就驗水樣本的決定向任何高層請示。由政務司司長主持

的跨部門高層會議，主要是統籌與「食水含鉛超標事件」有

關的跟進工作，例如為有需要人士安排驗血、協調部門之間

的工作等，並不會介入抽驗水樣本等操作層面上的問題。運

輸及房屋局或水務署的代表會於會上簡略匯報為公共屋邨

抽樣驗水的工作進展，包括即將公布的受影響／不受影響的

屋邨數目，或驗水過程遇到的一些情況等。 

 

 

(z)  我們一共舉行了 29 次跨部門會議。基本上會議日期取決於驗

水工作進展，而沒有硬性的規律。最初七次跨部門會議（即

2015 年 7 月 20 日至 8月 7日）的日期和相關討論事項已列載

於附件(II)(v)。至於其餘 22 次跨部門會議（即 2015 年 8 月

12 日至 11 月 18 日）的日期如下：2015 年 8 月 12 日、8 月

13 日、8月 18 日、8月 19 日、8月 26 日、8月 27 日、9月 1

日、9月 2 日、9 月 9日、9 月 10 日、9 月 15 日、9 月 16 日、

9 月 23 日、9月 24 日、9月 30 日、10 月 6 日、10 月 14 日、

10 月 22 日、10 月 28 日、11 月 4 日、11 月 11 日，以及 11

月 18 日。一如上文(v)項所述，在跨部門會議後，我們便會

透過記者會或新聞公報作出公布。相關的記者會和新聞公布

見附件(II)(z)。 

 

 

(aa) 在過去一段時間，我們就審計署的查詢，提供了有關為公共

屋邨抽樣驗水的基本資料。鑑於帳委會對首七次跨部門會議

的關注，我們認為應更仔細地表述該七次會議所涵蓋的樣本

數目。 

*委員會秘書附註：附件 (II)(z)並無在此隨附。  
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 由於首次跨部門會議在 2015 年 7 月 20 日召開，在此之前公

布的水樣本，並非透過跨部門會議去處理。這包括於 2015 年

7 月 10 和 11 日公布 7 個抽取自啟晴邨的超標樣本、2015 年

7 月 14 日公布 5 個抽取自葵聯邨第二期的超標樣本，以及

2015 年 7 月 14 日和 15 日公布水泉澳邨 1個被剔除的樣本。

因此，嚴格來說，正如運輸及房屋局常任秘書長(房屋)出席

帳委會今年 12 月 10 日的公開聆訊時所述，在最初七次跨部

門會議中，我們是討論了涉及 6 個被發現食水含鉛超標的屋

邨的水樣本，當中包括 37 個含鉛超標樣本，以及另外 5個超

標而我們決定剔除的樣本。 

 

 然而，就首次跨部門會議之前所公布的樣本，有關部門是有

進行交流的。而審計報告第 1章第 3部分第 3.12 段指我們沒

有就 49 個超標樣本和 6 個被剔除樣本擬備會議記錄亦是事

實。我同意跨部門會議的決定摘要應更為齊全，就此，我們

會根據審計署的建議，作出改善。 

 

 

(bb) 正如運輸及房屋局常任秘書長(房屋)出席帳委會今年 12 月

10 日的公開聆訊時所述，在這七次跨部門會議中，我們總共

討論了涉及 6 個被發現食水含鉛超標的屋邨的水樣本，當中

包括 37 個含鉛超標樣本，以及另外 5個超標但因不同原因而

被剔除的樣本。會議沒有會議記錄的確不理想，但就向公眾

交待而言，部門備存所有樣本的原始記錄，可供查考。詳情

請參看上文(v)項。 

 

 我們剔除樣本有客觀的理由和分析，讓抽樣方法更科學化，

而非要隱瞞甚麼。正如上文(v)項指出，5個被剔除的樣本中，

4 個來自紅磡邨第二期及石硤尾邨第二期。會議決定剔除 4

個樣本的同時，確認了其他超標樣本，並確認該 2 個屋邨食

水含鉛超標。因此剔除這些樣本，並沒影響有關屋邨被公布

為受影響屋邨的決定。至於第 5 個被剔除的樣本，是抽取自

怡明邨一個空置單位的「超標」樣本，懷疑受到環境污染。

在進一步調查後，包括再次到該單位抽取水樣本，和抽取同

一樓層和上下層其他單位的樣本，發現全部樣本均符合標
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準。因此，跨部門會議斷定有關樣本受到環境因素影響而須

要剔除，並於 2015 年 7 月 23 日公布怡明邨不受食水含鉛超

標影響。同期，我們於 2015 年 7 月 20 日(即三天前)的跨部

門會議中討論榮昌邨的抽樣驗水結果。縱使只有一個樣本超

標，但我們於會議上決定把有關屋邨訂為受影響屋邨，並於

同日的記者會上作出公布。這顯示我們在決定剔除個別樣本

時，並不是為了減少受影響屋邨的數目。事實上，正如食水

含鉛超標調查委員會報告所述，調查委員會不認為我們故意

採取措施縮小所涉的範圍，因相比美國只會在有 10%的樣本

超過每公升 15 微克的行動水平才會採取行動，香港的做法甚

為謹慎，只要有一個單位受影響，便將整個屋邨列為「受影

響屋邨」。 

 

 至於審計報告第 1 章第 3 部分表六的樣本 5，是在首次跨部

門會議召開之前所抽取的。水務署署長在 2015 年 7 月 14 日

及 15 日的記者會上已解釋剔除這個樣本的原因。這個來自水

泉澳邨一個空置單位的「超標」樣本懷疑受到環境污染，因

此水務署就該樣本作進一步抽樣調查，包括再次到該單位抽

取水樣本，並有系統地從同一條供水的水管，為該單位同一

樓層的其他單位抽取水樣本，同時在該單位的上層和下層抽

取多個水樣本。化驗的結果顯示全部樣本均符合標準。因此，

經分析後得出的結論是該「超標」樣本受到環境因素影響，

而須被剔除。 

 

 

(cc) 正如審計報告第 1章第 3部分第 3.17 段所述，運輸及房屋局

局長於 2015 年 8 月 7 日的記者會上回應傳媒查詢時表示，租

者置其屋計劃屋邨及居者有其屋計劃屋苑的性質比較近似私

人住宅，抽樣驗水與否，由相關的業主立案法團決定。有關

決定是由運輸及房屋局局長於記者會前不久作出的。 

 

 租置屋邨屬混合業權，即部分單位由房委會擁有，部分則屬

私人物業。在物業管理層面上，租置屋邨的公用地方由屋邨

的業主立案法團或管理委員會管理，個別單位內的維修事宜

則由業主負責。正如審計報告第 1 章第 3 部分第 3.20 段指
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出，基於上述情況，房委會替其在租置屋邨的單位抽樣驗水

存在實際和技術上的困難。由於整幢樓宇不同單位均共用同

一個供水系統，屬於房委會的單位內的水質會受到單位外供

水系統的其他部份影響，而房委會並無權就其他不屬其物業

範疇內的事宜作任何決定。然而，我們相信經傳媒廣泛報導，

加上政府及房委會所發放的資訊，租置屋邨的業主立案法團

及私人樓宇的業主已得悉食水含鉛的風險，並作出適當的處

理。 

  

 事實上，39 個租置屋邨均於 2005 年之前落成。正如我們去

年多次提及，「食水含鉛量超標專責小組」確認了含鉛錫焊接

位是食水含鉛量超標的成因，而在 2005 年之前建成的公共屋

邨的食水管主要用工具接駁，基本上不用燒焊，因此少一個

引致食水含鉛量超標的風險因素。我們去年為 2005 年之前落

成的公共屋邨抽樣驗水，全部樣本均符合標準。 

 

 正如我們於 2016 年 12 月 10 日帳委會的公開聆訊中表示，因

應審計署的查詢，我們了解過有關情況，大部分租置屋邨（39

個屋邨中有 32 個）均有自行進行驗水的工作。至於其餘 7個

屋邨，其中 2 個的業主立案法團曾討論是否驗水，最終決定

不驗水。 

 

 

(dd) 去年「食水含鉛超標事件」發生後，房委會已按合約對承建

商進行追究，要求他們採取一系列補救措施，包括免費為住

戶安裝濾水器，以及因應不同濾水器品牌製造商的指引1，定

期為住戶清洗或更換濾芯。就榮昌邨和東匯邨所安裝的濾水

器，承建商約每三個月替住戶清洗濾芯一次，以及每十二個

月更換濾芯一次。自安裝濾水器以來，承建商已為這些住戶

清洗濾芯三次，而最近亦大致完成為住戶的濾水器更換濾芯

一次。至於其餘九個受影響的公屋項目，承建商約每六個月

替住戶更換濾芯一次。由於為受影響公屋項目安裝濾水器的
                                                 
1 保華建築營造有限公司為榮昌邨和東匯邨安裝的濾水器品牌，須約每三個月清洗濾

芯一次，並於十二個月內更換濾芯一次。其餘三個承建商（即有利建築有限公司、

中國建築工程（香港）有限公司，以及瑞安承建有限公司）為其負責的受影響公屋

項目安裝的濾水器品牌，則須約每六個月更換濾芯一次。 
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時間不同，所以每個屋邨進行更換濾芯的時間也會不同。最

新一輪的更換濾芯工作亦於最近大致完成。 

 

 承建商會在換喉工程（包括公用地方和單位內工程）完成

後，按水務監督的規定，抽樣檢測食水的水質（包括食水的

含鉛量），以確保食水安全。在確定食水符合標準後，承建

商會通知租戶單位內的食水可安全飲用，然後才會為有關租

戶拆除濾水器。在此之前，承建商會繼續定期為住戶清洗或

更換濾芯。我們已向租戶表示，若對濾水器的使用及保養有

任何疑問，可隨時致電承建商或供應商，以便安排家訪，瞭

解住戶使用濾水器的情況。如有需要，承建商亦會提早為他

們更換濾芯。我們一直透過與居民的通訊，包括派發屋邨通

訊、張貼告示、屋邨管理諮詢委員會的會議等，向租戶提供

使用濾水器的知識，以確保其效能及經過濾後食水的水質。 

 

 

(ee) 承建商於 2016年 3月開始為 11個受影響公共屋邨更換公用

地方不合規格的喉管，至今進度大致順利。整體而言，承建

商已完成超過一半公用地方的換喉工程。正如我們早前向立

法會表示，每個屋邨更換公用地方不合規格喉管所需時間不

盡一致，視乎個別屋邨涉及的樓宇幢數和設計。工程實際所

需時間還取決於天氣、工人和其他資源分配安排等因素，而

承建商亦須按每個屋邨的工程角度，安排有關工作。房委會

已在各受影響屋邨大堂張貼告示，通知居民每座樓宇更換公

用地方喉管工程的大約所需時間，以及透過屋邨管理諮詢委

員會，向居民匯報工程的進展。 

 

 至於單位內工程方面，鑑於住戶單位內的裝修和喉管路線各

有不同，我們認為值得先透過較小規模的試點工程，以測試

承建商的方法和安排。由於牛頭角下邨第一期貴月樓的公用

地方換喉工程已於較早前大致完成，我們公布承建商已於

2016 年 10 月 17 日開始在該幢樓宇進行單位內的試點工程。

承建商會根據試點工程所得的經驗，擬定其餘受影響公共屋

邨項目進行單位內換喉的詳細工程計劃和時間表；房委會經

與承建商協調商討後會向租戶公布相關細節。 
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(ff) 據我們了解，租戶選擇不安裝濾水器有各種不同的原因，例

如有些租戶已自行購置濾水器；有些因安裝濾水器後導致水

流量減慢而不選擇安裝或退還濾水器；有些主要透過臨時樓

層供水系統和街喉取得安全食水；另有部分租戶則未能聯絡

上等。 

 

 安裝濾水器後，水流量無可避免會減慢。就此，我們一直透

過與居民的通訊和屋邨管理諮詢委員會的會議，向租戶提供

使用濾水器的知識，以確保其效能及經過濾後食水的水質。

例如：住戶不應使用濾水器過濾熱水；其他家居用途如清洗

食物、器皿等可無須使用過濾水；以及當不需要使用過濾水

時，住戶可調撥安裝在水龍頭上的分流器，使食水繞過濾水

器，增大流量。 

 

 至於一直未能聯絡上的住戶，承建商一直嘗試在辦公時間以

外（包括星期日）聯絡他們，並會繼續有關工作。房委會及

承建商亦會繼續透過與居民的通訊，包括張貼於大堂的告示

和派發到居民信箱的通訊，鼓勵沒有安裝濾水器（包括拒絕

安裝或退還濾水器）的住戶，考慮安裝濾水器。 
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附件 (II)(u)  

跨部門高層會議 
(2015 年 7 月至 8 月) 

 

 
日期 

議程(討論事項) 
(只有英文) 

1 2015 年 7 月 11 日 附錄 1 

2 2015 年 7 月 13 日 附錄 2 

3 2015 年 7 月 14 日 附錄 3 

4 2015 年 7 月 15 日 繼續上次會議的討論 

5 2015 年 7 月 17 日 附錄 4 

6 2015 年 7 月 21 日 附錄 5 

7 2015 年 7 月 24 日2 附錄 6 

8 2015 年 7 月 28 日 附錄 7 

9 2015 年 7 月 29 日 繼續上次會議的討論 
 

10 2015 年 7 月 31 日 繼續上次會議的討論 

11 2015 年 8 月 3 日 繼續上次會議的討論 

12 2015 年 8 月 7 日 附錄 8 

13 2015 年 8 月 14 日 附錄 9 

14 2015 年 8 月 27 日 附錄 10 

15 2015 年 8 月 31 日 繼續上次會議的討論 
 

 

                                                 
2 由運輸及房屋局局長主持。 



 
附件(II)(u) 

 

 

附錄 1 
Kai Ching Estate (KCE) 

 
Issues to discuss 
 
Scale and cause of the problem: 4 out of 79 water samples have lead content 
exceeding WHO standard and水喉接駁位焊接物料含鉛 found in two (vacant) 
units.  Do we intend to do more tests and inspections?  Should these 
tests/inspections be extended to other public housing estates with water pipe 
works undertaken by the same contractor/sub-contractor?  What about private 
buildings with works undertaken by the same contractor/subcontractor?  
Should these be confined to recently completed buildings? 
 
Provision of health advice and medical assessments: DH hotline, experts in 
universities, etc. 
 
Remedial actions: can we just rely on contractor to come up with a plan to 
replace含鉛的水管部件？ 
 
Legal actions: investigation by HD (non-compliance with contract) and WSD 
(breach of law) 
 
Interim relief measures: supply of bottled water to families with vulnerable ones 
 
Communication with Kai Ching Estate residents 
 
Communication with members of public: HD hotline, WSD hotline? 
 
Media arrangements 
 
 
CSO 
11 July 2015 
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附錄 2 
Kai Ching Estate (KCE) 

 
Issues to discuss at meeting on 13 July 
 
Review arrangements put in place and reactions/actions of residents, political 
parties and media over the weekend (e.g. allegation that other water appliances 

like水龍頭 are problematic?) 

 
Water testing and solder inspection at the other 4 HA estates and contingency 
plans in case such samples also reveal lead levels exceeding WHO standard 
 
Expanding water sample tests (115 samples so far) and solder inspections (two 
vacant units so far) at KCE 
 
Collaboration with laboratories in universities to speed up water sample testing 
(mobilise Government Laboratory in addition to WSD’s own lab?) 
 
Forensic investigation into the cause of lead contamination at KCE (do we need 
to set up a special team with in-house experts as well as academia, e.g. those 
sitting on government’s Advisory Committee on Water Sources and Quality of 
Water Supplies?) 
 
Likely rectification plan from KCE main contractor 
 
Immediate improvements to regulatory and monitoring work by HD and WSD 
to prevent similar recurrences 
 
Media arrangements 
 
 
CSO 
12 July 2015 
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附錄 3 
Kai Ching Estate (KCE) 

 
 
Issues to discuss at meeting on 14 July 
 
Regarding the 4 other public housing estates – 

 
Release findings of water sample tests and solder inspections at the 4 other 
public housing estates as well as the CUHK Hostel and HAD joint user building 
 
Explain with illustrations how inspections of lead in solder is conducted and 
how water samples are taken for lead testing and provide professional view on 
such unauthorized use of lead in soldering water pipe joints as the likely cause 
of lead in water by Government Chemist  
 
Extend KCE contingency arrangements to Kwai Luen Estate and Shui Chuen O 
(?) : residents’ forum, bottled water, water tanks/wagons, health advice, blood 
tests, etc. 
 
Discuss with main contractor on temporary supply of water to affected residents 
and remedial measures 
 
 
Regarding KCE – 

 
Provide temporary water supply to each floor in each block of KCE to reduce 
inconvenience to residents 
 
Devise a plan to replace lead-soldered pipes in public areas as well as within 
household units in an orderly manner pending outcome of detailed investigation 
by the task force 
 
Arrange residents of the 7 households with lead not complying with WHO 
standards to do blood tests today, with a view to releasing results by end of this 
week 
 
Give a full account of use of pre-fabricated parts : dispel misperception  
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Offer “compensation” to KCE residents (waiving of rent or water charges) 
 
 
Other matters 

 
Extend water sample tests and solder inspections to other HA estates : 
Justifications; political pressure; capacity constraints; linked to detailed 
investigation 
 
Step up monitoring and regulatory action by HD and WSD to prevent 
recurrence in newly completed buildings 
 
Continue to assess effectiveness of lead-removing filters 
  
Disseminate health advice 
 
Provide advice to private building management and residents 
 
Media arrangement : press conference at 4 p.m. (?) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
CSO 
14 July 2015 
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附錄 4 
Kai Ching Estate (KCE) 

 
Issues to discuss at the meeting on 17 July 
 
Latest situation at KCE and Kwai Luen Estate (provision of temporary water 
supply, follow-up actions with the main contractors, reaction of the tenants, 
blood test appointments, shuttle service during the weekend, assistance to 
elderly/disabled residents in getting water to them, etc.) 
 
Blood tests (latest situation, timing of findings available, release of findings, 
contingency arrangements, health advice) 
 
Water sample tests at the additional 9 housing estates and Kwai Luen Estate 
Phase 1 (duration to complete all testing, timing of findings available, etc.) 
 
Enlisting the help of HKUST in increasing laboratory testing capacity 
 
Enlisting the help of 3rd party endorsers 
 
WSD Task force to investigate the cause of excessive lead content in drinking 
water (publicity for first meeting, work plan, timing to complete the 
investigation, etc.) 
 
HA’s review committee: work plan and timing to complete the review 
 
Line to take regarding various demands from political parties and residents – 
 
 Territory-wide water testing, including public and private housing 
 
 Blood tests for residents beyond the three vulnerable groups, e.g. elders, 

children marginally over 6, etc. 
 
 Waiving of water charges and reduction in rental 
 
 Replacement of water pipes at estates with lead in water not complying 

with WHO standard 
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 Re-testing of water in estates/blocks when water tests conducted by 
political parties show lead levels not complying with WHO standard 

 
 Suspend main contractors of KCE and Kwai Luen Estate Phase 2 by HD 

and cancellation of licence to concerned plumber 
 
Media arrangement 
 
Next meeting 
 
 
CSO 
17 July 2015 
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附錄 5 
 

Kai Ching Estate (KCE) 
(Lead content in water supply in PRH estates) 

 
Issues to discuss at the meeting on 21 July 
 
THB/HD 
 
Latest situation at KCE and Kwai Luen Estate (provision of temporary water 
supply to each floor by down pipes, follow-up actions with the main contractors 
on rectification works, reaction of the tenants, blood test appointments, shuttle 
service during the weekend, assistance to elderly/disabled residents in getting 
water to them, etc.) 
 
Situation at Wing Cheong Estate (residents’ meeting, temporary water supply, 
solder inspections, follow-up with contractor, appointments for blood tests) 
 
Release of water test results of the outstanding estates (3 out of 10) 
 
Extension to estates completed between 2011 and 2012 (time needed to 
complete 15 estates with some 26,000 units) 
 
Other estates (public and private) with lead content not complying with WHO 
guidelines – pressure on government to undertake water tests? 
 
Test of lead removal filters 
 
Setting up of Review Committee 
 
 
FHB/DH/HA 
 
Blood tests : first batch results on 18 July and preparation for second batch 
release on 22 or 23 July (clinical care plan)   
 
Extension of blood tests to vulnerable groups in Wing Cheong Estate  
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Further extension of blood tests (e.g. children under 6 at the time of admission 
into KCE, KLE and WCE) 
 
Follow up of the mother and son at KLE with lead in blood exceeding the “no 
action” level 
 
 
DEVB/WSD/Government Laboratory 
 
Water sample tests for estates completed in 2011 and 2012 (duration to 
complete all testing, timing of findings available, etc.) 
 
Enlisting the help of HKUST and private laboratories in increasing laboratory 
testing capacity 
 
WSD Task Force to investigate the cause of excessive lead content in drinking 
water : can this be expedited to identify the source of lead in water? 
 
Disputes in the taking of water samples : further explanation and 3rd party 
support? 
 
Testing of lead in solders and pipes and other water supply materials 
 
 
Others 
 
Commission of Inquiry 
 
Media arrangement 
 
Next meeting 
 
 
CSO 
20 July 2015 
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附錄 6 
 

Inter-Bureau/Departmental Meeting 
on Lead Content in Water Supply in PRH Estates 

 
Friday, 24 July 2015 at THB 

 
Updates from relevant Bureaus/Departments: 
THB/HD 
FHB/DH/HA/Government Laboratory 
DEVB/WSD 
HAD 
 
Media conference on 24 July 2015 - Key Messages: 
1. HD’s plan to extend systematic water sample testing ultimately to all Public 

Housing Estates; logistics and implications. 
2. Installation of lead-removing filters in affected PRH estates by main 

contractors 
3. HA Review Committee Membership and Terms of Reference 
4. Progress of WSD Task Force  
5. Any matters from blood testing and aftercare side? 
 
Other Issues (if not already covered above): 
1. Commissioner of Inquiry 
2. Blood tests and follow up care; psychological counselling  
3. Testing for other heavy metals in drinking water 
4. Demands from parties and legislators for water charges/rent relief 
5. Demands for compensation from affected PRH tenants, especially those 

with blood test results slightly above limit. 
6. Political assessment 
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附錄 7 
 

Inter-Bureau/Departmental Meeting 
on Lead Content in Water Supply in PRH Estates 

 
Proposed issues to discuss at the meeting on 28 July: 
 
THB/HD 
1. Latest situation at the three affected estates, namely Kai Ching Estate, Kwai 

Luen Estate and Wing Cheong Estate 
 
2. Installation of lead-removing filters in three affected PRH estates by main 

contractors 
 
3. Update on HD’s systematic water sample testing on estates completed 

between 2011 and 2012.  The next phase will cover public housing estates 
completed between 2005 and 2010 

 
4. Housing Authority Review Committee 
 
FHB/DH/HA 
5. Update on some 300 blood test results to be released in mid-week 
 
6. Update on follow-up children assessment services conducted in past 

weekend 
 
DEVB/WSD/Government Laboratory 
7. Progress of WSD Task Force 
 
8. Testing for other heavy metals and contaminations in drinking water 
 
9. Demands for water testing and consequential follow-up from private 

residential estates/buildings 
 
Others 
10. Commission of Inquiry 
 
11. Political assessment 
 
12. Media arrangement 
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附錄 8 
 

Inter-Bureau/ Departmental Meeting 
on Lead Content in Water Supply in PRH Estates 

 
Proposed issues to discuss at the meeting on 7 August at 10:30 am 

 
1. Results of Water Sample Tests and Solder Joint Inspections for remaining 

estates commissioned in 2011 and 2012 
 

 Contingency arrangement  
 Systematic water sample testing for estates commissioned between 

2005 and 2010 – phasing and timing for next phase 
 Capacity-enhancing (HD, WSD and Govt Lab) 

 
2. Results of Blood Tests  

 
 Follow-up actions (hotline, weekday developmental assessment 

sessions, shuttle service, other follow-up services) 
 When to release the developmental assessment results 
 Next batch of blood tests – timing 
 Capacity-enhancing (DH, HA, outsourcing to overseas laboratories) 

 
3. Latest situation at the seven affected estates (reaction of residents, 

installation of downpipes, supply of bottled water, installation of 
lead-removing filters + terms and conditions to be signed by residents, 
disinfection of the water supply at Mun Ching House) 
 

4. Liaison with main contractors (filters vs downpipes, proposed replacement 
of water pipes) 

 
5. Progress of Housing Authority Review Committee (interim measures in 

respect of housing estates being built (bulk purchase of soldering materials 
/fittings by the main contractor?) 

 
6. Progress of WSD Task Force (preliminary findings, overseas experts to 

speak in Hong Kong)  
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7. Presence of heavy metals (nickel, cadmium, etc.) in drinking water supply 
and current standards of water pipes and fittings 

 
8. Commission of Inquiry  
 
9. Water sample tests for other Government buildings/units 

 
 Government quarters/ FSI-owned units – progress 
 Hospitals (criteria, implications) 
 Welfare homes (criteria, implications) 

 
10. Various demands from political parties (water tests for entire estate in the 7 

identified ones; waiving of water charges; priority installation of 
lead-removing filters for the vulnerable groups and/or households with 
high lead reading; compensation) 

 
11. PR and Media Arrangement 

 
 Comprehensive booklet, leaflet on the proper use of filters, video about 

the proper use of filters, video about bureau/departmental efforts on 
tackling the problem 

 
 Third party support? 

 
 Press Conference and line-up 
 
 

12. Next Meeting 
 
 
 
 
CSO 
7 August 2015 
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Inter-Bureau/ Departmental Meeting 

on Lead Content in Water Supply in PRH Estates 
 

Proposed issues to discuss at the meeting on 14 August at 10:30 am 
 
1. Latest situation at the ten affected estates (reaction of residents, installation 

of downpipes, supply of bottled water, installation of lead-reducing filters + 
terms and conditions to be signed by residents, liaison with the main 
contractors.  Any special arrangement for residents of Un Chau Estate 
given its high lead reading?)  

 
2. Progress of water sample tests  
 

(a)  Next batch – coverage and timing 
(b) Capacity-enhancing and extra equipment (HD, WSD and Govt Lab) 

 
3. Progress of blood tests  
 

(a) Next batch – timing 
(b) Follow-up actions (hotline, weekday developmental assessment 

sessions, shuttle service, other follow-up services) 
(c) When to release the developmental assessment results 
(d) Capacity-enhancing (DH, HA, outsourcing to overseas laboratories, 

enlisting the help of private hospitals for blood taking) 
 
4. Progress of Housing Authority Review Committee  

(dismantling of water pipes by contractors at estates being built? how to 
enhance monitoring of the use of soldering materials and water supply 
fittings in the interim?) 

 
5. Progress of WSD Task Force (preliminary findings, overseas experts to 

speak in Hong Kong) 
 
6. Water sample tests for other buildings/units – criteria (year 2005, landlord/ 

builder, long stay, vulnerable groups, in public housing estates?) and 
implications 

 
(a) Government quarters/ FSI-owned units – progress 
(b) Hospitals  
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(c) Welfare homes/ centres (elderly, children, persons with disability, etc.) 
(d) Kindergartens, schools and tertiary institutions 

 
7.  Various demands from political parties 
  

(a) water tests for every household in the affected estates 
(b) HD staff/ DH staff to help residents register for blood tests 
(c) health experts to answer questions at affected estates 
(d) blood tests for all affected residents 
(e) engaging private hospitals to conduct blood tests 
(f) free follow-up services for children tested to have excess lead in blood 
(g) provide the timetable and progress on the installation of downpipes, 

installation of filters and replacement of water pipes 
(h) priority installation of filters for the vulnerable groups and/or 

households with high lead reading; 
(i) waiving of water charges and rent 
(j) compensation 
(k) upon investigation by the WSD Task Force, enhance the Waterworks 

Ordinance, update the current standards for pipes and fittings, 
strengthen monitoring of works for water supply system, expand the 
scope of water test by WSD 

(l) testing for other heavy metals in drinking water (e.g. in elderly homes, 
etc.) 

 
8. Investigation and suspension of main contractors, and cancellation of 

licences to plumbers 
 
9. Political engagement – meetings with LegCo Members, LegCo special 

House Committee meeting 
 
10. PR Arrangement 
 

(a) Comprehensive booklet, leaflet on the proper use of filters, video about 
the proper use of filters, video about bureau/departmental efforts on 
tackling the problem 
 

(b) Third party support? 
 
11. Next Meeting (arrangement during absence of CS and STH) 
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CSO 
13 August 2015 
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附錄 10 
 

Inter-Bureau/ Departmental Meeting 
on Lead Content in Water Supply in PRH Estates 

 
Proposed issues to discuss at the meeting on 27 August at 10:30 am 

 
1. Latest situation at the ten affected estates (installation of downpipes, supply 

of bottled water, installation of lead-removing filters, liaison with the main 
contractors)  

 
2. Water sample tests  

 
(a) Results 
(b) Next batch - timing  
(c) Capacity-enhancing (HD, WSD and Govt Lab) 

 
3. Blood tests  

 
(a) Results 
(b) Next batch - timing 
(c) Follow-up actions (hotline, weekday developmental assessment sessions, 

other follow-up services, shuttle service by HD) 
(d) When to release the developmental assessment results 
(e) Capacity-enhancing (DH, HA, private hospitals, outsourcing to overseas 

laboratories) 
 

4.  Progress of Housing Authority Review Committee  
 

5. Progress of WSD Task Force (preliminary findings, overseas experts to 
speak in Hong Kong) 

 
6. Water sample tests for non-domestic units (criteria: year 2005, Government 

as builder and maintenance agent, frequent drinking of water/ long stay) - 
updates and implications 

 
(a) Government quarters/ FSI-owned units  
(b) Hospitals 
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(c) Welfare homes/ centres (elderly, children, persons with disability, etc.) 
(d) Kindergartens, primary/ secondary schools and tertiary institutions 
(e) Correctional facilities, etc. 

 
 

7. Investigation and suspension of main contractors, and cancellation of 
licences to plumbers 
 

8. LegCo special House Committee meeting on 1 September 
 
9. PR Arrangement 

 
(a) Comprehensive booklet, video about the proper use of filters, video 

about bureau/departmental efforts on tackling the problem 
 

(b) Third party support? 
 

10.  Next Meeting 
 
 
 
 
CSO 
26 August 2015 
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附件 (II)(v) 

 

2015年 7 月 20 日至 8月 7日 

七次跨部門會議的相關文件和記錄 

 

跨部

門會

議日

期 

會議 

通知 

會議前

的 

文件3 

會議討論內容 

和決定 

 

會議後的記者會／ 

新聞公報 

日期 公布內容／ 

跟進行動 

2015

年 7

月 20

日 

房屋

署

2015

年 7月

19 日

致水

務署

及政

府化

驗所

的電

郵[見

附錄

1A] 

水務署

2015 年

7 月 20

日的內

部電郵

(副本

抄送至

房屋署

及衞生

署)4[見

附錄

1B] 

討論並決定以下屋

邨樣本全部符合標

準： 

-葵聯邨第一期(41

個樣本) 

-美田邨(美全

樓)(33 個樣本) 

-石籬(二)邨(石歡

樓)(26 個樣本) 

-豐和邨(50 個樣

本) 

-美東邨(美德

樓)(24 個樣本) 

-洪福邨第一和二

期，以及第三期(總

共抽取 150 個樣

本，其中 85 個樣本

的驗水結果於會前

完成檢驗，其餘 65

個樣本的結果於會

議之後記者會公布

前獲確認全部符合

標準) 

2015

年 7 月

20[記

者會發

言及新

聞公報

節錄見

附錄

1C(i)-

(iii)]

公布以下屋邨

樣本全部符合

標準： 

-葵聯邨第一期

(抽取了 41 個

樣本)  

-美田邨(美全

樓)(抽取了 33

個樣本) 

-石籬(二)邨

(石歡樓)(抽取

了 26 個樣本) 

-豐和邨(抽取

了 50 個樣本) 

-美東邨(美德

樓) (抽取了 24

個樣本) 

-洪福邨第一和

二期，以及第三

期(抽取了 150

個樣本) 

 

 
                                                 
3 水務署在個別電郵內，重複夾附了部分已討論和公布的驗水結果。為方便委員查閱，

我們沒有把這些重複的資料夾附在相關附錄內。 
4  部分抽樣驗水的結果未趕及納入該電郵內，但水務署在會議之後記者會公布前將有關

結果透過電郵補發給與會者存檔。詳情見附錄 1B。 

*委員會秘書附註：附錄 1A 及 1B 並無在此隨附。  
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跨部

門會

議日

期 

會議 

通知 

會議前

的 

文件3 

會議討論內容 

和決定 

 

會議後的記者會／ 

新聞公報 

日期 公布內容／ 

跟進行動 

 

討論並決定以下屋

邨受食水含鉛影

響： 

-榮昌邨(總共抽取

了 46 個樣本，其中

37個樣本的驗水結

果於會前完成檢

驗，其餘 9個樣本

的結果於會議之後

記者會公布前獲確

認全部符合標準) 

 

 

 

 

 

公布以下屋邨

受食水含鉛影

響： 

-榮昌邨(抽取

了 46 個樣本；

有 1個超標) 

 

公布就榮昌邨

進行以下跟進

工作： 

提供樽裝水、水

箱、設置街喉、

舉行居民大

會、與驗出超標

單位的租戶聯

絡、派發健康資

訊到居民信

箱、要求承建商

跟進 
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跨部

門會

議日

期 

會議 

通知 

會議前

的 

文件3 

會議討論內容 

和決定 

 

會議後的記者會／ 

新聞公報 

日期 公布內容／ 

跟進行動 

2015

年 7

月 23

日 

房屋

署

2015

年 7月

22 日

致跨

部門

會議

成員

的電

郵[見

附錄

2A] 

水務署

2015 年

7 月 23

日的內

部電郵

(副本

抄送至

房屋

署)[見

附錄

2B] 

討論並決定以下屋

邨樣本全部符合標

準： 

-怡明邨(102 個樣

本) 

-祥龍圍邨(42 個樣

本) 

-德朗邨(198 個樣

本) 

-晴朗商場(20 個樣

本) 

 

討論並決定剔除 1

個樣本： 

-怡明邨5 

2015

年 7 月

23 日

[新聞

公報節

錄見附

錄 2C] 

公布以下屋邨

樣本全部符合

標準： 

-怡明邨(抽取

了 102 個樣本)

-祥龍圍邨(抽

取了 42 個樣

本) 

-德朗邨(抽取

了 198 個樣本)

-晴朗商場(抽

取了 20 個樣

本) 

2015

年 7

月 29

日 

房屋

署

2015

年 7月

28 日

致跨

部門

會議

成員

的電

郵[見

附錄

3A] 

水務署

2015 年

7 月 

28 日致

跨部門

會議成

員的電

郵6[見

附錄

3B] 

討論並決定以下屋

邨樣本全部符合標

準： 

-美東邨(美仁

樓)(27 個樣本) 

 

 

 

討論並決定以下屋

邨受食水含鉛影

響： 

-牛頭角下邨第一

期(130 個樣本；有

2015

年 7 月

29 日

[記者

會發言

節錄見

附錄

3C(i)-

(ii)] 

公布以下屋邨

樣本全部符合

標準： 

-美東邨(美仁

樓) (抽取了 27

個樣本) 

-石硤尾邨第五

期(抽取了 73

個樣本) 

 

公布以下屋邨

受食水含鉛影

響： 

                                                 
5 見審計報告第 1章第 3部分表六樣本 6、表七樣本 10 和第 3.13(c)段。 
6 石硤尾邨第五期抽樣驗水的結果未趕及納入該電郵內，由水務署於會議之後記者會公

布之前提供。 

*委員會秘書附註：附錄 2A、2B、3A 及 3B 並無在此隨附。 
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跨部

門會

議日

期 

會議 

通知 

會議前

的 

文件3 

會議討論內容 

和決定 

 

會議後的記者會／ 

新聞公報 

日期 公布內容／ 

跟進行動 

6 個超標) 

 

 

-牛頭角下邨第

一期(抽取了

130 個樣本；有

6個超標) 

 

公布就牛頭角

下邨第一期進

行以下跟進工

作： 

提供樽裝水、水

箱、設置街喉、

舉行居民大

會、與驗出超標

單位的租戶聯

絡、派發健康資

訊到居民信

箱、要求承建商

跟進 
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跨部

門會

議日

期 

會議 

通知 

會議前

的 

文件3 

會議討論內容 

和決定 

 

會議後的記者會／ 

新聞公報 

日期 公布內容／ 

跟進行動 

2015

年 7

月 31

日 

 

 

房屋

署

2015

年 7月

30 日

致跨

部門

會議

成員

的電

郵[見

附錄

4A] 

水務署

2015 年

7 月 31

日致跨

部門會

議成員

的電郵

[見附

錄 4B] 

討論並決定以下屋

邨樣本全部符合標

準： 

-元洲邨第五期(55

個樣本) 

-大本型和油塘社

區會堂(8 個樣本) 

-彩福邨(彩歡

樓)(27 個樣本) 

-彩德邨(彩仁樓,

彩義樓)(40 個樣

本) 

 

 

討論以下公屋項目

部分樣本的驗水結

果： 

-石硤尾邨第二期 

-東匯邨 

-紅磡邨第二期 

2015

年 7 月

31 日

[新聞

公報節

錄見附

錄 4C]

公布以下屋邨

樣本全部符合

標準： 

-元洲邨第五期

(抽取了 55 個

樣本) 

-大本型和油塘

社區會堂(抽取

了 8個樣本) 

-彩福邨(彩歡

樓) 

(抽取了 27 個

樣本) 

-彩德邨(彩仁

樓,彩義樓)(抽

取了 40 個樣

本) 

 

*委員會秘書附註：附錄 4A 及 4B 並無在此隨附。  
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跨部

門會

議日

期 

會議 

通知 

會議前

的 

文件3 

會議討論內容 

和決定 

 

會議後的記者會／ 

新聞公報 

日期 公布內容／ 

跟進行動 

2015

年 8

月 3

日 

 

 

房屋

署

2015

年 7月

31 日

致跨

部門

會議

成員

的電

郵[見

附錄

5A] 

水務署

2015 年

8 月 2

日致跨

部門會

議成員

的電郵

[見附

錄 5B] 

討論並決定以下屋

邨受食水含鉛影

響： 

-石硤尾邨第二期

(59 個樣本；有 5

個超標) 

-東匯邨(52 個樣

本；有 4個超標) 

-紅磡邨第二期(74

個樣本；有 16 個超

標) 

 

討論並決定剔除 4

個樣本7： 

-石硤尾邨第二期 2

個樣本 

-紅磡邨第二期 2

個樣本 

2015

年 8 月

3 日

[記者

會發言

節錄見

附錄

5C(i)-

(ii)] 

公布以下屋邨

受食水含鉛影

響： 

-石硤尾邨第二

期: (抽取了 59

個樣本；有 5個

超標) 

-東匯邨(抽取

了 52 個樣本；

有 4個超標) 

-紅磡邨第二期

(抽取了 74 個

樣本；有 16 個

超標) 

 

公布就三個受

影響屋邨進行

以下跟進工作：

提供樽裝水、水

箱、設置街喉、

舉行居民大

會、與驗出超標

單位的租戶聯

絡、派發健康資

訊到居民信

箱、要求承建商

跟進 

 

 

                                                 
7 見審計報告第 1章第 3部分表六和表七的樣本 1-4，以及第 3.13(a)和(d)段。 

*委員會秘書附註：附錄 5A 及 5B 並無在此隨附。  
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跨部

門會

議日

期 

會議 

通知 

會議前

的 

文件3 

會議討論內容 

和決定 

 

會議後的記者會／ 

新聞公報 

日期 公布內容／ 

跟進行動 

2015

年 8

月 6

日和

7日 

 

房屋

署

2015

年 8月

5 日 

致跨

部門

會議

成員

的電

郵8[見

附錄

6A] 

水務署

2015 年

8 月 5

日和 7

日致跨

部門會

議成員

的電郵

[見附

錄 6B] 

 

討論並決定以下屋

邨樣本全部符合標

準： 

-彩德邨(彩俊樓,

彩敬樓,彩亮樓,彩

賢樓)及彩德商場

(82 個樣本) 

-善明邨(善智樓,

善禮樓)(49 個樣

本) 

-沙田坳邨(和田

樓,順田樓)(53 個

樣本) 

-油麗邨第五期(卓

麗樓,雍麗樓)(35

個樣本) 

-油麗邨第六期(油

麗商場)(4 個樣本)

 

 

 

 

 

 

討論並決定以下屋

邨受食水含鉛影

響： 

-欣安邨(69 個樣

本；有 5個超標) 

2015

年 8 月

7 日

[記者

會發言

節錄見

附錄

6C(i)-

(ii)] 

公布以下屋邨

樣本全部符合

標準： 

-彩德邨(彩俊

樓,彩敬樓,彩

亮樓,彩賢樓)

及彩德商場(抽

取了 82 個樣

本) 

-善明邨(善智

樓,善禮樓)(抽

取了 49 個樣

本) 

-沙田坳邨(和

田樓,順田

樓)(抽取了 53

個樣本) 

-油麗邨第五期

(卓麗樓,雍麗

樓)(抽取了 35

個樣本) 

-油麗邨第六期

(油麗商場)(抽

取了 4個樣本)

 

公布以下屋邨

受食水含鉛影

響： 

-欣安邨(抽取

                                                 
8  電郵指明會議分兩天進行，第一天的技術檢討會議於 2015 年 8 月 6 日舉行，第二天

的最後總結會議於 2015 年 8 月 7 日舉行。 

*委員會秘書附註：附錄 6A 及 6B 並無在此隨附。  
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跨部

門會

議日

期 

會議 

通知 

會議前

的 

文件3 

會議討論內容 

和決定 

 

會議後的記者會／ 

新聞公報 

日期 公布內容／ 

跟進行動 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

討論以下公屋項目

部分樣本的驗水結

果： 

-天晴邨天晴社區

綜合服務大樓 

-彩德邨(彩誠樓,

彩信樓) 

-彩福邨(彩樂樓,

彩善樓,彩喜樓) 

-石硤尾邨第一期

(美如樓,美映樓) 

 

 

了 69 個樣本；

有 5個超標) 

 

公布就欣安邨

進行以下跟進

工作： 

提供樽裝水、水

箱、設置街喉、

舉行居民大

會、與驗出超標

單位的租戶聯

絡、派發健康資

訊到居民信

箱、要求承建商

跟進 
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附件 1C(i) 

 

(節錄) 

 

運輸及房屋局局長在跟進食水含鉛量超標事件記者會的開場發言全文(只有中文) 

********************************************************************* 

 

  七個今日有化驗結果的屋邨，我想讀一讀它們的名稱給大家知道，包括葵聯邨一

期、豐和邨、洪福邨、美田邨美全樓、美東邨美德樓、石籬（二）邨石歡樓和榮昌邨。

這七個屋邨我們總共取了３７０個水樣本，當中我們發現只有榮昌邨一個樣本超出世衞

的含鉛量標準。稍後應耀康署長會詳細交代驗水的詳情和一些跟進的工作。這是第一點。 

 

２０１５年７月２０日（星期一） 

香港時間１９時４０分 
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附件 1C(ii) 

 (節錄) 

 

房屋署署長在跟進食水含鉛量超標事件記者會開場發言全文(只有中文) 

************************************************************** 

 

  各位，正如剛才局長提到，我們這一輪驗水樣本的工作，其中七條邨的驗水樣本的

結果已經有了，我現在慢慢逐個說給大家聽基本的資料。我們上一次與大家見面的時

候，提供了一個表，我跟着表上的次序來說。 

 

  第一個是榮昌邨，我們總共抽取的水樣本是 46 個，有 1 個是超過世衛標準的，數

值是 14。第二個是美田邨美全樓，我們抽取了 33 個水樣本，沒有樣本超過世衛標準。

以下都是沒有找到水樣本超過世衛標準的，我便不重複了。第三個是石籬（二）邨的石

歡樓，有 26 個水樣本，豐和邨我們取了 50 個水樣本，美東邨美德樓（取了）24 個水樣

本，洪福邨的第一、二及三期有 150 個水樣本，另外，加上葵聯邨第一期取了 41 個水

樣本。 

 

  這些合計共 370 個水樣本之中，只是榮昌邨的 46 個水樣本中，有 1 個是超過世衛

標準的。因為（樣本）超過世衛標準，我們同時到有關單位用上次提及過的 X射線熒光

光譜分析儀器，進行一個快速的測試，看看這個單位中的焊料有沒有鉛的含量。初步測

試發現有鉛的含量，基於這兩點，第一，在榮昌邨中有一個單位有一個水樣本含鉛超過

世衛標準；第二，我們的初步測試發現焊料中有鉛，我們會按照以往在啟晴邨和葵聯邨

第二期的做法，即時做以下的功夫：我重複一次，第一，我們會為這條邨的居民提供一

些樽裝水。大家都記得，我們都說在這些情況下，有三類我們特別關心的居民：六歲以

下的小朋友、孕婦、哺乳中的媽媽，我們有這些樽裝水，可以讓他們有一個安全的替代

的飲用水的來源，如果其他居民有需要的話，我們的樽裝水，都會給他們的；第二就是

我們和水務署方面，會一起首先在每一幢（大廈）樓下放一個水箱，同時都亦開始拉喉，

希望去到每一座的樓下；第三，我們今晚幾個相關部門會開一個晚會，給居民提供即時

最新的資料；第四，我們會把一些衞生資料，放在居民的信箱中。 

 

  另外，這次我們找到一個水樣本是超標的，其實是我們房屋署的辦事處，那邊有三

位同事在那裏經常工作的，我們會聯絡同事，看看他們需不需要一些衞生資料和有沒有

一些跟進的需要。 

 

  最後，其他的居民，特別是我們關心的三類居民，若他們想要多一點衞生方面的資

料等，衞生署這陣子都有一條熱線，可以重複一下電話：2125 1122。 
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另一方面的跟進是，因為我們在這個邨中，有一些焊料，初步測試是覺得有含鉛，

我們需要和總承建商跟進。以往給大家的資料都提過，總承建商是保華建築有限公司。

我們會就這件事情和它跟進。 

 

２０１５年７月２０日（星期一） 

香港時間２０時２７分 
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附件 1C(iii) 

 

(節錄) 

 

自二○一三年起落成的公共屋邨的水樣本測試 

**************************************** 

 

  發言人今日（七月二十日）表示，測試結果詳情如下： 

 

＊葵聯邨一期：抽取了 41 個樣本，全部數據均符合世衞標準； 

＊美田邨美全樓：抽取了 33 個樣本，全部數據均符合世衞標準； 

＊石籬（二）邨石歡樓：抽取了 26 個樣本，全部數據均符合世衞標準； 

＊豐和邨：抽取了 50 個樣本，全部數據均符合世衞標準； 

＊美東邨美德樓：抽取了 24 個樣本，全部數據均符合世衞標準； 

＊洪福邨第一、二及三期：抽取了 150 個樣本，全部數據均符合世衞標準。 

 

  當局在榮昌邨共抽取了 46 個樣本進行化驗，一個由榮俊樓地下屋邨辦事處抽取的

樣本，驗出每公升水含鉛量 14 微克，超出世衞標準。政府化驗所利用 X-射線熒光光譜

分析法快速測試，初步測試到辦事處水管接駁位焊料含鉛。 

 

 

２０１５年７月２０日（星期一） 

香港時間２２時２４分 
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附件 2C 

 

(節錄) 

 

三條屋邨食水樣本含鉛量不超標 

**************************** 

 

  運輸及房屋局局長暨香港房屋委員會（房委會）主席張炳良教授上星期宣布，決定

為二○一三年起落成的九個公共屋邨及葵聯邨一期共十個屋邨，有系統地抽取食水樣本

測試食水含鉛量。房屋署已於七月二十日公布當中七個公共屋邨共 370 個食水樣本的測

試結果。 

 

  至於餘下三個於二○一三年起落成的公共屋邨，水務署共抽取了 362 個食水樣本以

測試含鉛量，現已完成化驗。房屋署發言人今日（七月二十三日）表示測試結果如下： 

 

＊ 祥龍圍邨：42 個樣本，全部數據均符合世界衞生組織（世衞）標準； 

＊ 怡明邨：102 個樣本，全部數據均符合世衞標準； 

＊ 德朗邨：198 個樣本，全部數據均符合世衞標準；及 

＊ 晴朗商場：20 個樣本，全部數據均符合世衞標準。 

 

２０１５年７月２３日（星期四） 

香港時間１９時４０分 
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附件 3C(i) 

 (節錄) 

 

運輸及房屋局局長在跟進食水含鉛量超標事件記者會的開場發言全文(只有中文) 

********************************************************************* 

 

  房屋署聯同水務署正分批為二○一一年及二○一二年落成的公屋屋邨進行有系統

抽樣驗水，並把早前有團體提出曾經自行驗出有超出世衞（世界衞生組織）含鉛量準則

（所謂「超標」）水樣本的屋邨首先進行抽驗。 

 

  至今日為止，我們完成了對牛頭角下邨第一期、美東邨美仁樓和石硤尾邨第五期的

水樣本化驗，這三個屋邨我們總共已檢驗了合共 10 座，涉及 7 500 戶。 

 

  結果如下： 

 

＊ 牛頭角下邨第一期五幢的住宅樓宇，我們抽驗了 130 個水樣本，發現有六個樣本是

超出世衞的（含鉛量）準則。 

＊ 美東邨美仁樓一幢（住宅樓宇），有 27 個（水）樣本，是沒有超標的發現。 

＊ 石硤尾邨第五期共四幢（住宅樓宇），我們抽了 73 個水樣本，亦是沒有超標的樣本。 

 

２０１５年７月２９日（星期三） 

香港時間１８時０２分 
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附件 3C(ii) 

 

 (節錄) 

 

房屋署署長在跟進食水含鉛量超標事件記者會開場發言全文(只有中文) 

************************************************************** 

 

  各位，正如局長剛才提到，基於我們在牛頭角下邨所抽驗的結果（住宅用水由天台

水缸供應，商戶用水則由總水管直接供應，後者水辦抽驗結果符合世界衞生組織標準），

我們便會啟動以下的一些措施，這些措施都是我們在啟晴邨、葵聯邨第二期和榮昌邨據

於同樣的數據底下所做的措施。第一，我們今晚開始便供應樽裝水給居民。第二，在牛

頭角下邨的五幢大樓（貴亮樓、貴月樓、貴顯樓、貴新樓及貴輝樓）每一幢下面由水務

署提供一個水箱，同時開始拉喉，希望盡快在每幢下面設立街喉。第三，相關的部門今

晚會在邨內舉行居民簡報會，報告最新的一些數據和我們一些跟進措施，回答居民的問

題。第四，我們會通告所有給我們抽樣的住戶，以及剛才說的六個水樣超標的（住戶），

留下（聯絡）電話，讓他們得到一些衞生的資訊和醫護方面的一些跟進。第五，每個牛

頭角下邨的住戶，我們都會在信箱裏放資訊小冊子。最後我們會通告（該邨的）總承建

商，要求調查和跟進。牛頭角下邨的總承建商以往都已經提供了給各位，就是有利建築

有限公司，得到他們的同意，提供多一個資料，就是他們所用的供水系統分判商，是明

合有限公司，「明天」的「明」，「合作」的「合」。 

 

２０１５年７月２９日（星期三） 

香港時間１９時４５分 
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附件 4C 

 

(節錄) 

 

三條屋邨及大本型食水樣本含鉛量符合世衞標準 

****************************************** 

 

  房屋署發言人今日（七月三十一日）表示三個於二○一一年及二○一二年落成的公

共屋邨的食水樣本現已完成化驗。測試結果如下： 

＊ 元洲邨第五期（元滿樓、元慧樓、元逸樓）：５５個樣本，全部數據均符合世界衞

生組織（世衞）標準； 

＊ 彩福邨（彩歡樓）：２７個樣本，全部數據均符合世衞標準；及 

＊ 彩德邨（彩仁樓、彩義樓）：４０個樣本，全部數據均符合世衞標準。 

 

  此外，於二○一二年落成的大本型（商場及油塘社區會堂）雖然不在房屋署早前公

布的二○一一年及二○一二年落成的公共屋邨名單上，但由於屬同期落成，所以我們亦

一併為其進行食水樣本測試。一共抽取了８個樣本，全部數據均符合世衞標準。 

 

２０１５年７月３１日（星期五） 

香港時間２０時１０分 
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附件 5C(i) 

 

 (節錄) 

 

運輸及房屋局局長在跟進食水含鉛量超標事件記者會的開場發言全文(只有中文) 

********************************************************************* 

 

  就二○一一年、二○一二年落成的公屋屋邨有系統抽樣驗水，我們至今已完成了八

個屋邨（項目）的水樣本化驗。當中，除了牛頭角下邨一期發現有超出世衞（世界衞生

組織）標準的水樣本，即上星期我們公布的 130 個樣本中有六個，和有水管焊料含鉛外，

今日我們再發現東匯邨、紅磡邨二期及石硤尾邨二期均有超標水樣本，亦有發現水管焊

料含鉛。結果如下： 

 

＊ 東匯邨牽涉到共兩幢的住宅樓宇，約 1 300 戶，52 個樣本中有四個超標； 

＊ 紅磡邨二期共有三幢的住宅樓宇，總共約有 1 900 戶，74 個樣本中有 16 個超標； 

＊ 石硤尾邨二期有兩幢的住宅樓宇，約 1 500 戶，59 個樣本中有五個超標。 

 

２０１５年８月３日（星期一） 

香港時間１８時４８分 
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附件 5C(ii) 

 

 (節錄) 

 

房屋署署長在跟進食水含鉛量超標事件記者會開場發言全文(只有中文) 

************************************************************** 

 

  各位，接着局長剛才所說的話，我就各方面補充一些資料。剛才他提到我們最新的

抽水樣（本）的化驗結果，有三條邨有部分水樣（本）超過世衞（世界衞生組織）標準。

跟以往一樣，我談談那些超過世衞標準的水樣（本）的數值，石硤尾邨二期有五個水樣

（本）超過世衞標準，數值由（每公升）11 至 19（微克）；東匯（邨）有四個水樣（本）

超過世衞標準，數值由（每公升）12.3 至 27（微克）；紅磡邨二期有十六個水樣（本）

超過世衞標準，數值由（每公升）10.1 至 44.4（微克）。 

 

  基於化驗結果，我們都會在這三條邨沿用在其他邨的一套即時措施，各位都可能聽

過，不過為了當邨居民，我都稍為談談這些措施。第一，我們即時會供應一些樽裝水，

同時水務署會在每一幢樓下面擺放水箱，以及開始拉喉，希望盡快在每一幢樓樓下做街

喉。第二，今晚幾個部門會在這三條邨為當地居民做簡報會，向大家報告最新情況及回

答各位的問題。第三，所有我們曾抽樣的住戶，我們會把抽驗結果告訴他們，而水樣（本）

超過世衞標準的（住戶），我們會留下（熱線）電話，透過這個電話，居民可以得到一

些衞生資料，或者要求一些衞生方面的跟進服務。第四，在每戶的信箱，有一些衞生的

資訊。最後，我們會和剛才所說的三個總承建商跟進，要求他們調查，以及就一些即時

和長期的跟進措施向我們提交建議，這就是這三條邨的情況。 

 

２０１５年８月３日（星期一） 

香港時間１９時２６分 
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附件 6C(i) 

 

(節錄) 

 

運輸及房屋局局長在跟進食水含鉛量超標事件記者會開場發言全文(只有中文) 

******************************************************************** 

 

  現跟大家交代最新的驗水結果： 

 

＊ 彩德邨，涉及剩餘四幢住宅樓宇，全部沒有超標的樣本發現。 

 

＊ 沙田坳邨，涉及兩幢住宅樓宇，亦是全部沒有超標（樣本）。 

 

＊ 欣安邨，涉及三幢住宅樓宇，同事抽取了 69 個樣本，發現有 5個樣本超標。 

 

＊ 油麗邨第五期，涉及兩幢住宅樓宇，及第六期即油麗商場，均沒有（發現）超標樣

本。 

 

＊ 善明邨，涉及兩幢住宅樓宇，亦是全部沒有超標（樣本）。 

 

  有關的情況稍後應耀康署長會跟大家詳細介紹。 

 

２０１５年８月７日（星期五） 

香港時間１９時４４分 
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附件 6C(ii) 

 

(節錄) 

 

房屋署署長在跟進食水含鉛量超標事件記者會的開場發言全文(只有中文) 

**************************************************************** 

 

  接着我談談這次新公布的一些公屋項目，先談水樣本符合世衞標準的（屋邨）。彩

德邨二○一一年落成的四幢大樓，分別是彩俊樓、彩敬樓、彩亮樓及彩賢樓，共八十二

個水樣本全部符合世衞標準；善明邨四十九個樣本；沙田坳邨五十三個樣本；油麗邨第

五期二幢大樓——卓麗樓及雍麗樓——共三十五個樣本，以及油麗邨第六期，即（油麗）

商場四個樣本，剛才所談的所有項目的水樣本都符合世衞標準。（樣本）大部分是（在）

單位廚房（抽取），除了油麗商場的樣本在廁所抽取，因為就非住宅物業而言，房委會

與承建商一般只負責公用地方的供水系統。 

 

  接着談今次發現食水（含鉛）超標的欣安邨。我們從三幢樓共抽取了六十九個樣本，

其中有五個樣本超標，數值由（每公升）10.01 至 31（微克），另外我們在一些位置初

步測試出焊位含鉛，基於這些數據，我們會實施一些各位記者朋友都熟悉的一貫措施，

不過我都談談，讓當區的居民能知道。第一，我們會即時供應樽裝水；第二，水務署今

日即時會幫忙擺放水箱於每一幢樓下面，同時開始拉喉，希望每一幢樓下面盡快有街

喉；第三，我們會提供資料給已抽水樣本的住戶，特別是水樣本超標的（住戶），我們

會提供一個（熱線）電話，居民透過這個電話可以得到一些衞生資訊，以及衞生服務的

跟進；第四，相關部門今晚會在邨內舉辦座談會，向各位報告最新的情況，接受大家的

查詢；第五，我們會在每戶的信箱擺放一張衞生資料單張；第六，我們會與總承建商跟

進，要求調查及作出跟進措施。欣安邨的總承建商是有利建築有限公司，得到它的同意

及提供資料，它用的水喉分判商是明合有限公司，這兩個名字以前都給過大家。 

 

２０１５年８月７日（星期五） 

香港時間２０時４８分 

 

 


